de créditos y depósitos a los bancos por parte del Banco Central, las operaciones de *open market* y el coeficiente de caja. Por último, los autores recogen el deseo de que el euro constituya a medio plazo una moneda de reserva internacional frente al dólar y al yen, y enfatizan la importancia que cobra la evolución del tipo de cambio del euro frente al resto de monedas.

Los capítulos quinto y sexto constituyen la parte cuarta de la obra; en el primero de ellos los autores señalan que para los países de la zona euro la UEM supone la desaparición de la política monetaria como instrumento de política económica nacional, de ahí que la política fiscal gane importancia relativa. Sin embargo, sostienen que las políticas fiscales llevadas a cabo por dichos países pueden constituir un obstáculo v afectar a la credibilidad de la política llevada a cabo por el BCE, al tiempo que la política monetaria realizada por éste puede suponer un obstáculo a la consecución de los objetivos económicos perseguidos por cada Estado, de ahí que se analice la necesidad de coordinar ambas políticas de forma que se lleve a cabo una adecuada política mixta; sin olvidar, en cualquier caso, que la política fiscal se encuentra limitada por el Pacto de Estabilidad y Crecimiento, dado que éste establece, entre otras cosas, que el déficit público de cada Estado miembro no podrá superar el 3% del PIB, y que en caso de superarlo se establecen multas convertibles en sanciones si el Estado miembro no corrige su excesivo déficit.

En el sexto capítulo, último de la obra, los autores llevan a cabo una

reflexión en la que distinguen entre el gobierno económico del euro, que se identificaría con el poder económico en la zona euro, y el Banco Central Europeo, que se identificaría con el poder monetario en la misma. En relación con esto señalan que el caso de un Banco Central independiente en el seno de un Estado-nación (como fue el Banco de España tras la Ley de Autonomía de 1994) no constituye una situación similar a la del Banco Central Europeo en la actualidad; en efecto, un Banco Central de un Estado-nación desarrolla su actividad en un marco institucional general donde existe un gobierno con competencias y objetivos económicos; por el contrario, el marco constitucional del Tratado de la Unión. donde se sitúa la actuación del BCE, adolece de la falta de un gobierno económico del euro. En tal sentido, y en defensa del gobierno económico del euro, los autores exponen una serie argumentos o enfoques de distinta naturaleza: el constitucionalismo, la asincronía entre ciclos económicos, la transmisión internacional de los efectos externos y la exclusividad de competencias. Enlazando con esto mismo, y para finalizar, los autores recogen la idea de que la creación de un verdadero gobierno económico supondría el paso previo a la creación de un gobierno político o, lo que es lo mismo, a la constitución de la unión política europea.

ALICIA CORONIL JONSSON

RAFAEL PAMPILLÓN OLMEDO: Análisis económico de países. Teoría y casos de política económica. SePublicaciones 239

gunda edición revisada, actualizada y ampliada. Prólogo de Gumersindo Ruiz (catedrático de Política Económica de la Universidad de Málaga).

McGraw Hill, Madrid, 1999.

La segunda edición de Análisis económico de países. Teoría y casos de política económica constituye una continuación de los esfuerzos del autor (catedrático de Economía Aplicada de la Universidad San Pablo CEU y profesor de Análisis de Países del Instituto de Empresa de Madrid) por elaborar un texto básico y sencillo que sirva de apoyo tanto a los estudiosos e interesados en el análisis comparado de países como a los alumnos de Ciencias Económicas y Empresariales.

Es un manual que no se limita a la explicación del método del caso, sino que, de manera afortunada, lo complementa con nociones de política económica y apuntes sobre diferentes cuestiones y aspectos económicos del mundo actual, tales como la deuda externa, la problemática siempre difícil del Tercer Mundo y la Unión Económica y Monetaria, entre otros. De este modo, el profesor Pampillón consigue una aportación pedagógica imprescindible que suele olvidarse cuando nos limitamos a un análisis práctico.

Como señala el propio autor, «el método del caso para la enseñanza de la política económica es siempre complementario de otros métodos que faciliten al alumno el dominio de los conocimientos necesarios».

Determinadas formas de reunir la información a considerar son las siguientes: la estrategia de política económica que sigue el *policy maker*, la evaluación de las políticas que lleva a cabo, el entorno nacional e internacional en el que se desenvuelve la política económica y los objetivos o resultados logrados. Acto seguido se pasa a la evaluación de la estrategia y de las estrategias alternativas.

En palabras del prologuista del libro, el profesor Gumersindo Ruiz, «la importancia del análisis de los cambios (que se producen en los países continuamente) para comprender las posibilidades de convergencia entre países, los efectos sobre tipos de interés y restricciones presupuestarias sobre nuevos mercados y posibilidades de demanda están claros; no obstante, el método para valorar las consecuencias ha de ser objeto de discusión continuada». Y al debate y a la discusión se dedica este libro.

Al igual que en su primera edición, la obra está estructurada en tres partes. La primera de ellas es una breve introducción con algunos conceptos económicos y el método del caso para facilitar e iniciar al lector en el análisis de países. La segunda y la tercera parte dividen los casos de las distintas regiones entre aquellas que están en vías de desarrollo y las que son consideradas como desarrolladas. También presenta algunos bloques económicos (África, América Latina y Europa), destacando la importancia de las relaciones exteriores en el mundo actual y deteniéndose en el análisis de China, en su evolución desde la autarquía al libre comercio y desde la crisis a la estabilización económica.

En la segunda edición incluye el estudio de nuevos casos, como Irlanda, Polonia y Nueva Zelanda, sin abandonar el carácter exhaustivo y sistemático que ya ofrecía la primera edición. Así, el autor, además de la explicación de las políticas económicas adoptadas y sus resultados, ofrece una breve descripción de las características estructurales y de la historia de dichos Estados, ahondando en cuestiones políticas y sociales que han sido determinantes en la configuración de su política económica.

Como no podía ser de otra manera, se acompañan cuadros, datos y gráficos que refuerzan el análisis practicado y han sido preparados de modo que cada uno de ellos aporte algo nuevo. Al mismo tiempo ayudan al lector a fundamentar el caso y comprender la significación de los datos macroeconómicos, sobre todo en una época en la que la economía, a pesar de su lenguaje específico y su intrínseca dificultad, es discutida por la mayoría de la población sin tener en cuenta la complejidad y alcance de sus herramientas y términos.

El libro ha sido actualizado y revisado para adaptarse a los últimos cambios sociopolíticos y económicos que han atraído la atención de numerosos profesionales de estas materias y de gran parte de la sociedad. En cierto modo, el texto viene a demostrar cómo los principios económicos fundamentales, aplicando la metodología apropiada, pueden dar una respuesta básica a gran parte de los problemas económicos. Quizá, de este modo, algunos dejen de considerar a la economía como una ciencia compleja y sombría.

JUSTO SOTELO NAVALPOTRO